



Realizado por:
Michelle Vázquez

Portada de
ANTROPOLOGÍA

Fecha:
Marzo 2025



NOMBRE DE ESTUDIANTE:

Jaide Michelle Vázquez Hernández

DOCENTE:

Dra. Axel Guadalupe Ceballos Salas

MATERIA:

Antropología Médica II

TEMA:

Resumen

CARRERA:

Medicina Humana

SEMESTRE:

2

Campus Berriozábal Chiapas I UDS

01/03/2025

Introducción

La antropología médica se posiciona como una disciplina innovadora que explora la intersección entre la medicina y la cultura, desafiando la visión reduccionista que considera la salud únicamente desde una perspectiva biológica. Este campo surge de la necesidad de comprender cómo las creencias, prácticas y tradiciones de diversas comunidades configuran el concepto de salud y la experiencia de la enfermedad. Al analizar tanto las prácticas curativas ancestrales como las intervenciones biomédicas contemporáneas, la antropología médica permite vislumbrar la complejidad de los modelos de salud que han evolucionado a lo largo del tiempo.

En este enfoque, se reconoce que la interpretación de la enfermedad no se limita a una disfunción fisiológica, sino que se teje a partir de interacciones históricas, sociales y simbólicas que varían según el contexto cultural. Este diálogo entre saberes tradicionales y ciencia moderna enriquece la comprensión de los procesos sanitarios, abriendo la puerta a la formulación de estrategias de salud pública que sean culturalmente pertinentes y socialmente inclusivas. Así, la antropología médica se convierte en una herramienta esencial para descifrar la diversidad de modelos de salud y para impulsar políticas que integren las múltiples dimensiones del bienestar humano.

Orígenes de la Antropología Médica y Modelos de Salud

La antropología médica es una subdisciplina de la antropología que estudia la relación entre la salud, la enfermedad y las prácticas médicas en diferentes contextos culturales y sociales. Su objetivo principal es comprender cómo las sociedades perciben, interpretan y manejan los procesos de salud y enfermedad, considerando tanto factores biológicos como culturales.

Orígenes de la Antropología Médica

El estudio de la salud desde una perspectiva antropológica tiene sus raíces en el interés por comprender las creencias y prácticas curativas de diferentes culturas. Durante el siglo XIX, los primeros antropólogos se dedicaron a documentar los sistemas médicos tradicionales de sociedades indígenas y no occidentales, explorando sus explicaciones sobre la enfermedad, los rituales de sanación y el papel de los curanderos y chamanes. A mediados del siglo XX, la antropología médica comenzó a consolidarse como un campo de estudio formal, en gran parte debido a la influencia de la antropología social y cultural. Investigadores como George Foster y Arthur Kleinman contribuyeron significativamente al desarrollo de esta disciplina, proponiendo modelos teóricos para analizar la medicina desde una perspectiva intercultural.

Uno de los aspectos fundamentales de la antropología médica es su enfoque en el relativismo cultural, que sostiene que las prácticas médicas deben entenderse dentro del contexto específico en el que se desarrollan. Este enfoque ha permitido analizar la medicina no solo desde una visión occidental, sino también a través de las múltiples formas en que diferentes sociedades manejan la salud y la enfermedad. Hoy en día, la antropología médica no solo estudia las tradiciones médicas indígenas, sino que también examina el impacto de la globalización en la salud, el acceso a los servicios médicos y la interacción entre la biomedicina occidental y los sistemas médicos tradicionales.

Modelos de Salud en Antropología Médica

A lo largo del tiempo, se han desarrollado diferentes modelos que explican la manera en que las sociedades entienden la salud y la enfermedad. Entre los más importantes se encuentran:

1. Modelo Biomédico

- Es el modelo predominante en la medicina occidental.
 - Considera la enfermedad como una disfunción biológica que debe ser diagnosticada y tratada mediante intervenciones científicas y tecnológicas.
 - Se enfoca en la fisiología del cuerpo humano y en la aplicación de tratamientos basados en evidencia.

2. Modelo Sociocultural

- Enfatiza que la salud y la enfermedad no pueden entenderse únicamente desde un enfoque biológico, sino que también están influenciadas por factores sociales, económicos y culturales.
 - Considera aspectos como la clase social, el género, la religión y las creencias populares en la interpretación de la enfermedad.
 - Ha sido clave para comprender por qué ciertas poblaciones tienen mayor vulnerabilidad ante enfermedades debido a desigualdades estructurales.

3. Modelo Holístico

- Integra elementos físicos, mentales, emocionales y espirituales en la comprensión de la salud.
- Es común en muchas culturas tradicionales, donde la sanación no solo implica el tratamiento del cuerpo, sino también la armonización con el entorno y la espiritualidad.
- Métodos como la medicina tradicional china, la medicina ayurvédica y el uso de plantas medicinales reflejan este modelo.

4. Modelo Ecológico

- Analiza la relación entre el ser humano y su entorno, considerando cómo los factores ambientales afectan la salud.
- Examina el impacto de la contaminación, el cambio climático, la urbanización y otros factores ecológicos en la propagación de enfermedades.
- Resalta la importancia de la adaptación biológica y cultural en la supervivencia de las poblaciones.

Importancia de la Antropología Médica en la Salud Global

En la actualidad, la antropología médica juega un papel fundamental en el estudio de la salud global. Permite entender cómo las poblaciones interactúan con los sistemas de salud, cómo perciben las enfermedades y cómo responden a las intervenciones médicas. También ha sido crucial en la implementación de programas de salud pública que respeten las creencias y costumbres de las comunidades, garantizando una mayor efectividad en la prevención y tratamiento de enfermedades.

Además, esta disciplina ha contribuido al estudio de la medicalización de la sociedad, es decir, el proceso mediante el cual aspectos de la vida cotidiana (como la tristeza, el envejecimiento o el estrés) son interpretados y tratados como condiciones médicas. También ha ayudado a analizar el impacto de la globalización en los sistemas de salud, incluyendo la influencia de las grandes farmacéuticas y la expansión de la medicina occidental en contextos no occidentales.

En conclusión, la antropología médica es un campo esencial para comprender la salud en su dimensión cultural y social. Su estudio permite una mejor comprensión de los diferentes sistemas médicos y facilita la implementación de estrategias de salud pública que sean culturalmente apropiadas y efectivas.

Referencias Bibliográficas

<https://revistas.unla.edu.ar/saludcolectiva/article/download/1548/pdf/4744>

-

<https://www.redalyc.org/pdf/5155/515551760003.pdf>

<https://www.studocu.com/latam/document/universidad-autonoma-de-santo-domingo/antrop-aplicada-en-medicina/antropologia-medica/38572719>

-

https://www.uv.mx/rm/num_anteriores/revmedica_vol7_num1/articulos/la%20medicina

<https://diariomurcia.com/la-evolucion-de-la-antropologia-a-traves-del-tiempo-una-mirada-a-las-fechas-clave/?form=MG0AV3>

<https://valleywisehealth.org/es/blog/desmentimos-mitos-medicos-la-verdad-detras-de-ideas-equivocadas-comunes-sobre-la-salud/>

https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1-MITOLOGIA_MED.pdf